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ExpoCaribe 2024 apuesta por el crecimiento económico

ExpoCaribe 2024 abrirá sus puertas en Santiago de Cuba
del 26 al 29 de junio próximo, con la participación -hasta
este momento-, de un centenar de empresas nacionales de
ocho provincias y más de 30 expositores de 13 países,
según anunció Madelaine Cortés Barquilla, directora de la
Oficina de Comercio en el territorio y Coordinadora
General de la Feria.

Lo anterior trascendió en la primera Conferencia de
Prensa previa al evento, que este año aspira a superar los
300 participantes internacionales.

Con la presencia de miembros del Comité Organizador
de la segunda bolsa comercial más importante de la nación,
la Coordinadora General de la Feria, acentuó que a pesar
de los problemas económicos por los que transita Cuba, no
se renuncia a la realización de estos eventos que defienden
y promueven la integración regional del Caribe.

Hasta el momento ya han confirmado su participación
empresas de La Habana, Holguín, Granma, Guantánamo,
Las Tunas, Camagüey y Ciego de Ávila. Entre las extranje-

ras estarán Italia, Panamá, España, Suiza, Portugal,
República Dominicana, China, Trinidad y Tobago, Belice,
Bahamas, Brasil y Bolivia.

Como es tradición, ExpoCaribe continuará trabajando

por la unión de los países del área con el objetivo de
concretar oportunidades de negocios e inversiones, y
seguir creciendo en los encadenamientos productivos y de
servicios que favorezcan los lazos comerciales entre las
entidades participantes, al tiempo que brinda innumera-
bles oportunidades de intercambio y reconocimientos en
diferentes sectores como el de las construcciones, el
transporte, la salud, el agroforestal, agropecuario, la
minería, la cultura, la elaboración de bebidas, refrescos,
licores y alimentos.

Como en ediciones anteriores, se competirá por premios
en diferentes categorías: stands, diseño, comunicación
social, gráfica, audiovisual, piezas para soportes digitales,
relaciones públicas, innovación, calidad y el Premio
Especial del Comité Organizador.

La Feria ExpoCaribe 2024 continúa apostando por la
promoción de un comercio justo y equitativo, la inversión
extranjera y el intercambio en renglones claves y de interés
para los países participantes como lo son el transporte, la
producción de alimentos y la matriz energética, todo en
aras de continuar laborando en el fortalecimiento del
turismo multidestino.

A convertir este Primero de Mayo en un colorido,
masivo y entusiasta mensaje al mundo de nuestra unidad y
respaldo a la Revolución y sus líderes, convocó Orlando
Beltrán Minier, secretario general del Comité Provincial
de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) en tierra
santiaguera, a solo horas de la celebración por el Día
Internacional de los Trabajadores.

El joven dirigente del Movimiento obrero, de 34 años y
sicólogo de profesión, exhortó a los trabajadores santia-
gueros y sus familias a sumarse desde bien temprano el
próximo miércoles en todas las plazas de la provincia, a
esta fiesta en la que un pueblo reafirmará el compromiso
con la Revolución que ha decidido defender.

“El desfile del Primero de Mayo es la acción política más
grande que se desarrolla en Cuba en un mismo día a lo
largo y ancho de todo el país, esa es una de sus esencias; se
convierte en evidencia de nuestra unidad, de la decisión de
perfeccionar el socialismo, de defensa de nuestros ideales,
y este año ha sido también la expresión de cómo los
colectivos laborales se han sumado desde el aporte al
llamado de movilizarnos hacia la recuperación económica
del país”.

Al decir de Beltrán Minier la efervescencia de la fiesta
del proletariado ya se vive en Santiago de Cuba.Así, desde
el pasado 22 de abril y hasta el día 29 se desarrollan actos,
concentraciones y pequeños desfiles que alcanzarán a más
de 60 poblados y bateyes y el día Primero más de 300 000
trabajadores de la ciudad de Santiago de Cuba, están
convocados a hacer temblar una vez más la Plaza de la
Revolución Antonio Maceo con congas, banderas y
consignas, y se espera que júbilo similar se viva en las
cabeceras de los ocho municipios restantes.

En la Plaza, precisó el dirigente, la concentración de los
15 sindicatos representados en el territorio se realizará a
partir de las 4:30 de la mañana, con el propósito de iniciar
el desfile a las 7:00. Como reconocimiento al empeño del
sector, este año encabezará la marcha el sindicato de los
Trabajadores de la Salud Pública y cerrará el sindicato de
la Educación, las Ciencias y el Deporte, dos conquistas de

la Revolución. Como habitual colofón, al concluir la
concentración tendrán lugar actividades festivas en toda
la provincia.

Beltrán Minier refirió que otra vez la fiesta santiaguera
estará acompañada de la solidaridad de amigos del
mundo, pues desde este 27 de abril representaciones de
organizaciones sindicales y movimientos sociales de
países como Francia, Alemania, México y España,
cumplirán un programa de recorridos e intercambios con
sindicatos y colectivos de la provincia, que incluirán
además de la asistencia al desfile, la participación, el
próximo 2 de mayo, en el Encuentro Internacional de
Solidaridad con Cuba, que tendrá lugar en el Salón de los
Vitrales de la Plaza de la Revolución indómita.

El también miembro no profesional del Secretariado
Nacional de la CTC, destacó los colores de una intensa y
variada jornada de celebración que bajo el lema Por Cuba
juntos creamos reconoce a 28 colectivos que alcanzaron la
condición de Vanguardia Nacional, y 90 trabajadores y
colectivos distinguidos con la orden Lázaro Peña, de
primer, segundo y tercer grados y las medallas Jesús
Menéndez y Hazaña Laboral, que ubican a Santiago como
una de las provincias con mayor número de estímulos
aprobados en el país.

Desde el acto provincial de inicio de la Jornada, que tuvo
por sede a la Refinería Hermanos Díaz, refirió Beltrán
Minier, se han sucedido galas culturales, plenarias con
iniciativas de todos los sindicatos, torneos de dominó,
ajedrez, presentaciones de sanabandas y el Encuentro de
Béisbol Girón 2024, con la participación de siete equipos
y en el cual se coronó campeón el sindicato de Educación.

Movilizaciones y trabajos voluntarios; el desarrollo, los
días 24 y 25 de abril, en el teatro Heredia, de la ExpoAnir
Soluciones Cuba; la realización de talleres de propaganda
para la confección de carteles, y la fraternal emulación
entre los sindicatos, han distinguido estos días.

Como otros momentos prominentes es la realización
desde este viernes y durante todo el fin de semana, de la
tradicional Feria del Tivolí; un encuentro generacional
entre ex dirigentes de la Central obrera, Héroes del
Trabajo, y jóvenes trabajadores, previsto para la mañana

de este sábado, en la sede de la CTC; el aporte productivo
este domingo en el Organopónico La República, al que se
sumarán delegaciones extranjeras que nos visitan y la gala
cultural por la ocasión, prevista para este lunes, a las 6:00
de la tarde, en Plaza de Marte.

El matutino de este lunes en la provincia será radiado,
llegará a todos los colectivos laborales a las 8:00 de la
mañana, por la CMKC, y según el dirigente sindical debe
convertirse en acto de reafirmación y convocatoria para la
participación en el desfile, acompañado del engalana-
miento de los centros y el reflejo en las redes sociales de
nuestras razones para estar otra vez en la Plaza.

Orlando Beltrán no esconde su alegría. “Veo mucha
motivación para esta celebración. Hemos podido vivir el
entusiasmo que hay en los colectivos laborales; el orgullo
por celebrar este Primero de Mayo, que creo que solamen-
te va a ser superado por otro Primero de Mayo en
Santiago”.

Angela Santiesteban Blanco

Fiesta obrera por Cuba
Odalis Riquenes Cutiño
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Santiago
en las Noticias
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No estaba en mis planes conocerte,
La suerte no soplaba a mi favor.
Había tropezado tantas veces,
Con piedras, con mentiras, con

traición.
**Será que hice algo bueno en esta

vida,
Que te trajo a mí, lo que yo pedí.
Tal vez allá en el cielo,
Alguien me cuida y me llevó hasta

ti.
Contigo soy feliz.
Inexplicable.
Inexplicable el amor, porque de

pronto te transforma el corazón.
Inexplicable como dos almas se

encuentran,
Como yo llegué a tu puerta y como

un beso nos salvó.
Inexplicable como es que al fin,

llega el amor.**

Vivía navegando en la
tristeza,

Y mi amargura se volvió
el timón.

De pronto apareciste
por sorpresa,

Y la tormenta desapareció.
**Se repite **
Inexplicable como es que al fin.
Inexplicable.
Inexplicable el amor, porque de

pronto te transforma el corazón.
Inexplicable como dos almas se

encuentran,
Como yo llegué a tu puerta y como

un beso nos salvó.
Inexplicable como es que al fin,

llega el amor.
Colaborador: Román Upholl

Quintanille (Trabajador de la
Universidad de Oriente, sección de
Economía y Finanzas)

Frituras de chícharos
Ingredientes:

Preparación:

Dos tazas
de chícharos, 4 dientes de
ajo, 1 ají, aceite, pimienta
y sal a gusto.

Limpie,
lave y deje en remojo los
chícharos de un día para otro.

Limpie los ajos, lave y pique en cuatro el ají.
Ponga en el vaso de la batidora los chícharos,
el ajo, el ají y adiciónele poco a poco el agua
del remojo a medida que los bata, debe
quedarle una pasta espesa, puntéela con
pimienta y sal a gusto.

Coloque una cacerola a la candela con la
grasa que va a utilizar, cuando esté caliente
tome con una cuchara porciones de la pasta y
póngalas a freír dándoles vuelta hasta que les
queden doradas, sáquelas y sírvalas calientes,
solas o acompañadas de una salsa a gusto.

En la cocina

UN saludo desde este espacio para todos, y en
especial para los colectivos laborales que
preparan diversas iniciativas para celebrar
éste 1ro de Mayo, nos vemos en la Plaza.

LA
dirección de Servicios Comunales trae varias
respuestas:La primera referente al
desaguisado en la Funeraria Santiago el

pasado 23 de marzo: “La pantalla informativa se encuentra funcionando, lo
que el monitor por una programación que no ha podido ser solucionada se
apaga en distintos momentos; se le orientó a los trabajadores estar
pendientes para su encendido inmediato. En cuanto a los baños ha habido
algunos problemas por la inestabilidad con el agua, lo cual no quita la
responsabilidad de la administración, por lo cual se han hecho cambios. Otra
versa sobre la situación de un basureo en el pasaje de Cartílago al que se le
dio solución de forma mecanizada y se realizó el cambio de la cama
ampliroll y la basura fue organizada por los piqueros. La última refiere que
cercano al edificio 13, entre Martí y Yarayó, Los Olmos -en la cancha de
baloncesto-,existía un vertedero y se adoptaron las medidas, fue saneada el
área y quedó limpio el local”...

ERNESTO Ramos Gutiérrez, de Gallo esquina L Lauro Fuentes,
dice que “en la zona Centro Sur de la urbe -parte baja de la ciudad-, estamos
recibiendo un pésimo servicio de suministro de agua, situación que antes no
se tenía”…

YNNA Odis Hechavarría, de Calle 8,
entre B y C # 59, reparto Agüero, afirma: “Fui citado para la casa comercial
del centro urbano José Martí por tener un contrato de gas normado y uno
liberado, servicios que contraté en esa unidad en 1999 y 2013 y hasta el
mes de marzo no había tenido ninguna irregularidad, soy un adulto mayor de
76 años con diferentes patología, por lo que necesito una explicación y
respuesta al respecto pues no entiendo lo referido en la Casa Comercial que
contradice la Resolución #92, quién la derogó”…

PUBLICAMOS la respuesta a la queja
del Sabadazo del 27 de enero, referente a la suciedad de Enramadas hasta
Corona, y la falta de cesto: “Esta situación fue resuelta y los cestos se
quitaron por la reanimación de esa arteria”…

EL
Licenciado Javier Calero Román, director general de la Empresa Eléctrica,
responde sobre el cobro del servicio eléctrico: “Se aplicó una medida
disciplinaria a la Administradora de la Oficina Comercial La Ceiba quien
incumplió con los procedimientos de sus funciones”…PINI Pascual Varona
y su familia quieren hacer público un reconocimiento a Mariano, el
bodeguero de la unidad #18 del Distrito Antonio Maceo y dice: “el pasado
martes extravié mi billetera con todos mis documentos y 8 mil pesos, había
ido a varios lugares entre estos a la bodega de Trocha y Calle 2. En verdad
ya la daba por perdida, pero al día siguiente me dispuse a recorrer los sitios
visitados y allí, en la bodega, Mariano, dio muestras de honradez al
entregarme mi billetera con esa suma de dinero intacta. Por eso hago público
mi agradecimiento, pues corren tiempos en que actos de honestidad como
este deben ser ponderados. Gracias Mariano por tu honradez”…

Comienzo con el agradecimiento a la
dirección del Parque de los Sueños, en
particular a los que laboran en el Avión la
Estación, quienes nos brindaron un
servicio de excelencia en la realización de
la Asamblea de Balance de este medio de
Prensa, las palmas para todos…

FRANCISCO Moll Laurencio, de Santa
Rosa #612, entre Reloj y Clarín, expresa: “Soy paciente del Policlínico
Camilo Torres, envió mis felicitaciones a la enfermera Zoenia Navarro
del Departamento de Esterilización y a la enfermera Xiomara Felizola
por sus abnegado trabajo y dedicación, para ellas lo mejor de lo
mejor…

JULIO César Chang Domínguez, de Calle 19, entre 6 y 4
reparto Vista Alegre, refiere: “Me preocupa mucho la situación del
alumbrado público en esta zona”…

LAcolega Noris Rosado
quiere “reconocer la actitud de Rafael Fuente, chofer de la empresa
Cemento Moncada, que este miércoles paró el auto de forma voluntaria
y recogió a tres personas hasta Plaza de Marte. Todos debieran imitar
esta buena actitud, en momentos tan difíciles como los que estamos
viviendo. Las palmas para él”…

GEORGINA Pelegrino
Callis, de Colón #3, entre Princesa y San Fernando, El Tivolí, dice:
“Soy doctora en higiene y epidemiología y estoy preocupada ante la
situación de un micro basurero frente a mi casa hace más de un mes,
que en estos momentos comprende también escombros. El carro de
basura solo recoge desechos sólidos, no escombros, ante tal situación
dialogué con el jefe de brigada responsable del área y hasta la fecha no
he tenido respuesta y la cuestión se agrava. Hice gestiones en el
municipio de Servicios Comunales y todavía sin solución”...

Y con esta
me voy. Nos vemos el 1ro de Mayo...Chaooooooooooo Sabadazo

08/4/24 Manuel Rodríguez Alarcón. Lucha Contra Bandidos.
09/4/24 Ramón Leyva Fernández. Lucha Contra Bandidos.
10/4/24 Bertinio Delis Cause. Pensionado Minint.
10/4/24 Nelson Virgilio Alcolea Galano. Internacionalista.
14/4/24 Nelson Álvarez Formigo. Ejército Rebelde. Columna 10.
14/4/24 Xiomara Serrano Castellano. Ejército Rebelde. Columna 17.

15/4/24 Luis Monier Ruffo. Internacionalista.
17/4/24 Radamés García Rodríguez. Internacionalista.
17/4/24 Miguel Ángel Vázquez Fernández. Lucha Contra Bandidos.
17/4/24 Teodoro Martínez Calunga. Internacionalista. Songo-La Maya.
18/4/24 Manuel Teófilo Álvarez Venegas. Ejército Rebelde. Columna 10.
18/4/24 Rolando Vargas Mojena. Internacionalista.
18/4/24 Juan Carlos Martínez Leyva. Pensionado Minint.

14/4/24 Félix Viltre Isaac. Lucha Contra Bandidos. Tercer Frente
14/4/24 Mireya Grajales Reginfo. Internacionalista.
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uando aportas beneficias
mitir pagos, daña a todos
utres el presupuesto
u pago en tiempo es necesario
ecuerda tu compromiso

mportante tu deber
ien y en tiempo lo debes hacer
n cumplidor y no omiso
así todos lo recibimos

n la salud, educación
iños, jóvenes y viejos
e lo van a agradecer
n la economía ayudas a la nación.

Mirtha Cuan Morell

Anunciamos las modificaciones en el precio del parqueo en las instalaciones de los Aeropuertos
del país. El precio actual de 20.00 CUP, se modifica a 50.00 CUP, a partir del lunes 29 de abril del
presente año.

Esquema desfile 1ro de Mayo 2024
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Inexplicable Maite Perroni

La UEB ECASA informa:
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La fortaleza de la unidad quedará
nuevamente demostrada en la nación,
cuando este Primero de Mayo, los
trabajadores salgan a festejar su soberanía,
conquistada con coraje, vergüenza y
dignidad, razón indisoluble de la gloriosa
obra que todos construimos.

Muchos han sido los problemas afrontados por los cubanos
en las más de seis décadas transcurridas, problemas
provocados por las gobernaciones norteamericanas, ante la
imposibilidad de lograr sus malévolos propósitos de
sometimiento imperial. Convencidos de esa realidad
aplastante, arremeten hoy con un bloqueo recrudecido y una
repugnante campaña mediática.

Sucede que, a pesar de todos sus intentos sofocadores, no han
podido doblegar a la mayoría de los hijos de este archipiélago,
paradigma de firmeza e identificación fiel, y no se trata de
simples palabras para adornar una verdad recurrente.

Ante los ojos de la humanidad Cuba es un gran ejemplo de
resistencia y de dignidad, esa resistencia que nos ha hecho
crecer ante la asfixia económica, a partir de la permanente
creación de alternativas en todo el acontecer nacional.

Queda mucho por lograr, pero no podemos ignorar el asomo
de algunos avances, esencialmente en las producciones
agrícolas como alivio a las insuficiencias alimentarias. Se trata
de una búsqueda constante de soluciones en medio de un
escenario diverso y muy complejo, frente al cual los cubanos se
empinan decididos a vencer con sus propios esfuerzos y sin
intromisión de ninguna bota ajena.

Baste recordar las dificultades vividas de 2019 a 2022 por las
agudas carencias, a diferencia del acontecer actual, donde no
han faltado los emprendimientos con resultados plausibles en
todas las esferas y acciones, en paralelo, acerca de medidas
cardinales como respuesta a otros muchos problemas y para el
necesario ordenamiento, atemperado a las circunstancias
económicas y sociales.

Este 2024 se cumplen 201 años de la Doctrina Monroe, aquel
siniestro documento elaborado en 1823, por el sexto presidente
de los Estados Unidos, John Quincy Adams, pero atribuido a
James Monroe, quinto mandatario, donde quedaron claras las
intenciones del imperialismo norteamericano de constituirse
como poder hegemónico en Las Américas y así adueñarse de
sus recursos naturales y decidir el destino de esos países, a su
favor. No han cejado en sus objetivos, mas en Cuba no lo han
podido lograr, a pesar del hostigamiento constante a la
economía del país y mediante la intoxicación mediática, donde
queda al desnudo la perversidad “inteligente”, sin ningún
escrúpulo.

Los enemigos podrán entretejer todo tipo de artimañas, pero
quedarán atrapados en sus credos absurdos y banales, porque
será como siempre, una vigorosa demostración de respaldo a la
Revolución con esa multitudinaria fiesta de los trabajadores,
esta vez robustecida por la resistencia, la creatividad y el valor
de la lealtad de todo el pueblo.

Los vecinos y la dirección
de la junta de propietarios del
edificio El Jigüe, uno de los
cinco que forman el centro

urbano Sierra Maestra o sea los conocidos 18 plantas de
la avenida Garzón, están preocupados porque desde el
24 de diciembre de 2023, por roturas de tuberías, corre
sin parar el agua potable, desde la misma entrada del
inmueble, inunda parte del jardín y de un parque infantil,
y llega el preciado líquido a la calle Escario, incesante-
mente.

Desde entonces se han hecho gestiones por la delegada
de la Circunscripción, la administración del edificio, y
varios vecinos, con el siguiente resultado:

Aguas Santiago señalaba que la responsable de
arreglar la rotura es la Dirección Municipal de la
Vivienda (DMV) y esta última aseguraba que es Aguas
Santiago. Pero tanto una entidad como la otra, adelanta-
ban falta de recursos para solucionar la avería.

Lo precedente se lo comunicó en detalles al
, Yania Hernández, encargada, o sea adminis-

tradora del edificio El Jigüe, definió al responsable de

reparar la rotura: Aguas Santiago. Pero el pasado martes
se constató que el agua sigue corriendo casi diariamente,
mientras falta el líquido en muchas zonas de la ciudad.

La presidencia del consejo popular 30 de Noviembre
junto con la delegada de Circunscripción y vecinos del
inmueble han tratado de ayudar, infructuosamente,
porque esa labor requiere no solo recurso sino especiali-
zación en quienes la ejecuten. Y duele tener que asistir
como observador a un derroche así del agua en el
corazón de la urbe y ni poder esbozar una posible
solución.

Sierra
Maestra

PUEBLOPUEBLO

BUZÓN
DEL
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Fornaris

Gran fiesta robustecida por todo el pueblo

El desarrollo de las ciencias, la innovación y la protección
de la naturaleza han marcado las tres décadas de creado del
Ministerio de Ciencia, Tecnología y MedioAmbiente (Citma)
de Cuba, celebrado el pasado 21 de abril.

De su devenir en Santiago de Cuba, el Dr. C. JoséAlejandro
Zapata Balanqué, delegado del Citma, nos cuenta: “En los 90
fueron instituidas varias entidades científicas: los centros
Nacional de Investigaciones Sismológicas, Megacem, el
Oriental de Ecosistemas y Biodiversidad, el de
Investigaciones de Energía Solar y el Laboratorio de
Anticuerpos y Biomodelos Experimentales, el Nacional de
Electromagnetismo Aplicado y Biofísica Médica, que eran
parte de las indagaciones que se hacían en la Universidad de
Oriente, también se convirtieron en Entidades de Ciencia,
Tecnología e Innovación.

“Todas estas instituciones se encargaron de hacer
investigaciones básicas y aplicadas, dando al traste con el
crecimiento del conocimiento. Uno de los primeros
resultados que salió fue el estudio de sitios para instalar
campos de fuentes de energía renovables, de aerogeneradores
y paneles solares, así como el Atlas de Santiago de Cuba,
dirigido por el Dr. C. Nicasio Viña Bayés. Se terminaron de
instalar las estaciones sismológicas del oriente del país. Se
empezaron las investigaciones y se completaron los estudios
de áreas protegidas y se potenció parte de las relacionadas con
el magnetismo aplicado.

“En ese periodo, se trabajó en el polo científico del Oriente
cuyo nivel de actividad ha decaído con el tiempo y ahora se
trata de potenciar nuevamente partiendo de la base”.

“En estos 30 años se trabaja para revitalizar la ciencia. Está
el Sistema de gestión de gobierno con ciencia y tecnología,
que le da al Citma la tarea de ser el organismo que centra las
actividades y acompaña a esta instancia en todo lo
relacionado con nuestra misión, haciendo énfasis en las
acciones de innovación que son necesarias en la introducción
de los resultados”, destacó el Profesor Titular yAcadémico de
Mérito de laAcademia de Ciencias de Cuba.

“Hace poco preguntaban sobre la importancia que tienen las
investigaciones y cómo, a pesar del nivel de conocimiento
bastante grande que aportan, sus resultados no se introducen
en la práctica social, en las comunidades, para empezar a
transformar los bancos de problemas que tienen los
territorios. Sin embargo, esa es la tendencia actual, la de
introducir todo resultado en aras de resolver las situaciones y
caminar al desarrollo sostenible.

“De hecho, se está entrando a la segunda etapa de Tarea
Vida para las acciones de cambio climático, se trabaja en la
economía circular y se potencian los programas de desarrollo

territorial. Los programas y proyectos se están relanzando,
aprobando aquellos que tengan factibilidad económica y una
salida de innovación.

“En este sentido, volvemos a trabajar en los relacionados
con la producción de alimentos, la salud y la energía, y
estamos abriendo el de recursos naturales y medio ambiente.
En 2025 se apertura el programa de proyectos de Ciencias
Sociales y Humanísticas hacia las comunidades.

“Desde lo legislativo el Estado también nos acompaña y ha
venido completando las legislaciones que tienen que ver
directamente con la protección de la naturaleza. Está el
decreto Ley 7 de Sistema de programa de proyectos, la 150 de
Recursos naturales y medio ambiente, y la 155 de Patrimonio
cultural y natural, así como otras que están e irán saliendo,
como la de Ciencia.

“Se labora en el esquema de ordenamiento territorial y
urbano en la provincia, introduciendo elementos ambientales
salidos de proyectos. Además participamos con nuestros
especialistas en los Consejos Técnicos Asesores, que existen
a nivel provincial y municipal.

“Recientemente en materia de asesoría, visitamos el central
Dos Ríos, la Fábrica de bioproductos y el Instituto de
Investigaciones de la Caña de Azúcar, en Palma Soriano, en
aras de poner ciencia a la producción de azúcar. Pero también
en estos consejos se presentan cuestiones del Programa de
Atención Materno Infantil, de la estrategia de Turismo y del
proyecto de desarrollo local y
otros, evidenciando que
existen buenas relaciones de
trabajo con el Gobierno y el
Partido.

“Los estudios de Peligro,
Vulnerabilidad y Riesgo son
otras de nuestras fortalezas y
se están introduciendo los
resultados en el plan de
ordenamiento de la actividad
urbana. En Santiago de Cuba
ya existen los PVR que tienen
que ver con sismos, sequías,
deslizamientos, intensas
lluvias, penetraciones del
mar, fuertes vientos y
epizootias”.

“Tenemos que mejorar y
lograr mucho más. Es
necesario hacer entender a
algunas entidades del
territorio la necesidad de
visualizar la importancia de
los programas de proyectos,
del registro de las marcas, las

patentes y todo lo que tenga que ver con la seguridad y la
custodia del conocimiento y de los resultados existentes.

“Nuestro reto está en seguir irradiando, y así lo demuestran
las investigaciones que se realizan, como por ejemplo, el
estudio para disminuir la viscosidad del diésel que se usa en
las termoeléctricas, desarrollado por el CNEA en la ‘Antonio
Maceo’. Ellos ponen equipos electromagnéticos en las redes
de diésel, fuel y agua, para disminuir la viscosidad en la de
combustible y en las de agua para disminuir las
incrustaciones en calderas. En estos momentos el principal
problema que tienen las plantas generadoras de electricidad
es por las incrustaciones, lo que provoca que cada cierto
tiempo, sea necesario hacer los paros para poder dar
mantenimiento.

“De igual forma este centro, está trabajando en el central
Dos Ríos, poniendo imanes en las bandas de transportación
de azúcar, lo que contribuye a elevar la calidad al reducir las
partículas de acero y prácticamente a cero el porciento de
incrustaciones, favoreciendo la exportación del rubro.

“Esto y muchas otras cosas forman parte de nuestro actuar,
teniendo potencialidad con los recursos humanos, a pesar de
las migraciones. Por eso, seguimos estimulando a nuestros
científicos, técnicos y especialistas, y hoy se habla sobre
aumentar salarios, remuneración en función de la
participación de proyecto y que se pague el conocimiento,
aspectos extremamente importantes.

“Pienso que, a pesar de todo, tenemos que
seguir cambiando el pensamiento de muchas
de las personas que hacemos ciencia.
Continuar realizando investigaciones
fundamentales, pero que vayan más a la
introducción de los resultados y a la
innovación. Que contribuyan a resolver los
problemas del territorio, que de seguro son
cuestiones que se solucionan con
investigaciones y en ocasiones con
conocimiento aplicado, porque la realidad es
que el país no tiene dinero, lo que tiene es
conocimiento; como vaticinó el Comandante
en Jefe, allá por los años 60.

“Introducir y aplicar es nuestra meta y en eso
estamos trabajando. Tenemos especialistas en
todos los municipios, muy buenas relaciones
de trabajo con la Universidad de Oriente y la
de Ciencias Médicas, con el Gobierno y con la
Filial de la Academia de Ciencias en el
suroriente del país, establecida desde el 2011.

“Estos 30 años lo que vienen a hacer es
potenciar el trabajo de la ciencia, incluso de
esa que se hace fuera de nuestras entidades,
porque hay mucha gente que tiene proyectos
no controlados que pueden contribuir al
avance de la provincia”, sentenció Zapata.

La ciencia de ahora

Retos y perspectivas

Salidero de agua potable al parecer sin solución

Una ciencia que se profundiza
Yanet Alina Camejo Fernández y

Ander Xavier Tamayo (Estudiante de Periodismo)
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Grethel es una historia cercana, tan
tangible para cualquiera de nosotros. Hablo
en ocasiones con ella, cuando el ritmo de
vida se lo permite; hace más de dos años no
ve a sus hijos ni nietos, hermano, sobri-
no…La vida era diferente cuando todos
convivían en el mismo hogar, en igual país.

Su familia está dispersa; unos en España,
otros en Venezuela, Brasil, en lugares
diferentes de los Estados Unidos -incluída
ella y su esposo- y en Cuba, su tierra de
origen, donde nació, creció y echó raíces.

No ha sido fácil, aún no lo es; la foto de Fin
de Año se ve fragmentada, ahora forman
parte del rompecabezas de una diáspora.
Todos esperan, añoran, se esfuerzan,
intentan conquistar el estar juntos una vez
más en un almuerzo, para la misa de los
domingos, en las festividades, al cargar al
nuevo miembro recién nacido, o simplemen-
te para reír, llorar, vivir.

Como fenómeno, la emigración fuera del
territorio nacional no es reciente ni exclusiva
de nuestra geografía, aunque sí ha tenido sus
particularidades en diferentes contextos
históricos, por múltiples causas.

El grupo poblacional de mayor salida en la
actualidad constituyen los jóvenes. La
reestructuración hoy de la red social cubana,
en general, y el impacto de sus efectos con
particularidad en la segunda provincia más
poblada, Santiago de Cuba, ameritan
desentrañar un hecho que nos afecta a todos.

La migración se bifurca en tipologías, la
interna (movimientos dentro del territorio) y
la externa (fuera del país). La Población se
calcula en dependencia de componentes
puntuales, que son la Fecundidad, las
Inmigraciones (entradas), las Emigraciones
(salidas de un lugar determinado) y la
Mortalidad.

Según preció a el M.Sc.
R o d o l f o H e r n á n d e z D e s p a i g n e ,
Coordinador del Observatorio Demográfico
Provincial, la nación se caracteriza por un
incremento de las migraciones de mujeres en
edades jóvenes y fértiles, la disminución de
las tasas de fecundidad y cambios en las
estructuras por edades de la población con
un aumento de los mayores de 60 años, lo
que representa un envejecimiento demográ-
fico.

Las principales tendencias de las dinámi-
cas demográficas en la provincia son:
“envejecimiento de la población, baja
fecundidad (alta fecundidad adolescente),
altas tasas de emigración por lo que el saldo
migratorio deviene en negativo; en cuanto al
comportamiento de los índices de mortali-
dad hay una tendencia al incremento, por
otra parte, se observa la disminución de las
tasas de actividad económica (sobre todo en
cuanto a la actividad laboral remunerada
para las mujeres), con pérdidas de fuerza
calificada”.

Al tiempo, Julio Macías Montoya, Jefe del
Departamento de Demografía, Censo y
Encuesta de Población en la dirección
provincial de la Oficina Nacional de
Estadística e Información, declaró que en las

últimas cifras disponibles en la comparación
del balance demográfico del 1er semestre de
los años 2023 y 2022, la población inicial en
este último era de 1.040.897 y al cierre de
1.038.809 (hubo 5 072 nacimientos y 5 050
defunciones); en el 2023 fue primero de
1.037.339 y al final de 1.034.786 (4 703
nacidos y 5 230 fallecidos).

Sin embargo, si se tiene en cuenta el ritmo
con que se mueven las cifras hacia la
disminución de la población (y no por
concepto de muertes, ya que lo suplieron los
nacimientos), la desactualización de estos
números y la posibilidad de considerar el
estatus de migrante tras 180 días de no
ingresar al territorio nacional -con anteriori-
dad era a los dos años-, se obtiene un
crecimiento negativo, con consecuencias
incalculables a corto plazo.

El Proyecto de Investigación sobre
Migración del Departamento de Psicología
de la Facultad de Sociología de la
Universidad de Oriente, persigue ahondar en
los efectos del fenómeno, con una perspecti-
va multidisciplinar, ya que concibe la
inclusión de sociólogos, pedagogos,
periodistas, comunicadores sociales,
económicos, psiquiatras...

El levantamiento del problema se efectuó a
partir de los resultados durante la realización
de los ejercicios de culminación de estudios
en el área de la Psicología Educativa. El
trabajo de campo se llevó a cabo en cinco
centros escolares (se incluyeron diferentes
grupos etarios, seleccionados para la
muestra representativa).

En estos se identificaron situaciones
atípicas que acontecen -sobre todo para el
contexto del desarrollo evolutivo de niños y
del proceso de enseñanza y aprendizaje-,
vinculadas al tema de cómo la emigración
está impactando en esferas determinadas,
tanto en el plano individual como social. La
Dr.C. Raida Margarita Dusu Contreras, Jefa
del Departamento quien está al frente del
proyecto, precisó que:

“Identificamos los efectos en el grupo
familiar, desde diferentes perspectivas, ya
que no solo tiene que ver con la ausencia de
sus miembros, sino en afectaciones en las
dinámicas y estructura de la familia; el cómo
a partir de esa ausencia empiezan a cambiar
los roles.

“Los padres siempre fueron proveedores
aun siendo nosotros adultos; hoy los jóvenes
asumen ese papel para ayudar, devengando
el poder económico y el poder, en general.
La identidad (grupal y cultural), así como el
funcionamiento y ciclo de vida en el seno de

la célula básica de la sociedad cubana, se
están alterando”.

Acotó que en la Universidad se observa
este impacto en el segmento juvenil, que es
el principal grupo migrante, el cual modifica
proyectos de vida, ve la incidencia en sus
relaciones de amistad y de pareja; se
transforman los modos en que se enfrentan
las tareas de desarrollo en determinadas
etapas de la vida. Por ejemplo, en el período
escolar el principal objetivo debe ser
estudiar, en la adolescencia construir la
identidad y en el juvenil erigir proyectos de
vida.

La especialista añadió que estas tareas se
sustituyen por otras, de ahí que haya una
desmotivación por los estudios y en no cifras
desestimables de alumnos aluden como la
principal causa que se encuentran a la espera
de emigrar. En el grupo infantil, cuando se le
aplicó la dinámica psicológica de los cinco
deseos, el centro de sus respuestas fue “salir
del país”.

Los adolescentes y jóvenes en formación y
construcción de proyectos, se visualizan en
otro lugar, lo cual incide en las etapas de
determinación de quiénes son (confusión de
identidad) y dónde se ven, lo que marca
cómo enfrentar la vida en el presente para
determinar el futuro.

Hoy se habla de familias transnacionales,
dispersas, cuyos vínculos afectivos
-incluidas las maneras de sexualidad- han
sido modificados por la distancia: “Cuando
uno no cumple con una tarea del desarrollo
se dificulta el ciclo vital -acotó Dusu
Contreras-; los proyectos de vida no se
determinan porque el afán de emigrar no da
espacio a esto. Tradicionalmente, de mamá y
papá podían estar uno de los dos miembros
ausente, pero de ellos alguien asumía todo.
Ahora se van ambos y dejan a los hijos al
cuidado de otro familiar o vecino. A veces
bajo la tutela de un abuelo, que por demás
necesita ser cuidado y se queda al frente. Un
tío, primo…no es un referente de autoridad.

“Las diferencias generacionales y los
cambios provocados por la tecnología hacen
muy difícil que el adulto mayor cubra las
demandas de formación requeridas”.

Al ser la migración una de las principales
motivaciones desde la etapa escolar, cuando
esos planes comienzan a aplazarse o entran
en contradicción con otro móvil importante,
aparecen las frustraciones y conflictos, con
repercusiones psicopatológicas.

De ahí que surgen la depresión -ya
observable en niños y su familia según
apuntó el estudio-, la ansiedad y las riñas con
las personas que quedan aquí o con quienes

salieron del país. Esto se debe a que en
ocasiones no se cumplen las expectativas en
el tiempo esperado.

Identificaron en la investigación un
mecanismo de defensa conocido como la
fantasía o soñar con una realidad que no se
tiene; la persona crea ese mundo cuando aún
no es tangible. La fantasía incapacita el
asumir con realismo el presente; se abando-
na la carrera y el trabajo por quedar a la
espera de esa realización. Se idealiza o
polariza positivamente la realidad soñada y
se arriesga el bienestar físico y emocional
para obtenerla de cualquier manera:

“Existe una relación dialéctica entre el
individuo y la sociedad; actualmente el peso
simbólico construido de la migración le
asigna sentidos edulcorados, magnificados,
con bajos niveles de crítica. La idea que
motiva es tomar la oportunidad del presente,
que quizás no se repita en el futuro, en su
porvenir o mañana inmediato; esto se
amplifica en los nuevos entornos virtuales.
Más que un modismo, identifican una
oportunidad de realización económica y
personal”.

La experta en Psicología recalca que el
símbolo se erige sobre la idea de prosperidad
fuera del lugar de origen. La prosperidad es
una construcción socio-cultural y económica
que depende del componente individual, “lo
que para uno es, para otro no, existen
factores objetivos y subjetivos.

“La prosperidad puede venir no acompa-
ñada de bienestar psicológico, tal vez solo
del acceso a bienes y servicios ¿Cuán
importante para la persona es o no el
bienestar espiritual? Existe una subordina-
ción a las necesidades y motivaciones. Le
das prioridad a lo material con los sacrificios
psicológicos y otros costos”.

Son cuestiones paradójicas, como la de un
joven incentivado por su profesión que
interrumpe la carrera con la presión (fami-
liar, de grupos de amigos) de irse bajo la
duda de poder terminar los estudios en un
nuevo lugar, donde quizás sea costoso
culminar la universidad.

“Las funciones dentro del hogar se
entorpecen de igual manera. Hay quienes
dejan de trabajar gracias a las remesas que
reciben, con una implicación en los hábitos
de las personas, la ocupación laboral y la
economía social. Muchos ancianos también
han quedado desamparados”, concluyó.

Una visión del individuo, la escuela
-reflejo de lo social- y la familia, acerca de
cierto modo a la comunidad, al barrio, a las
dinámicas de la cotidianidad. El problema de
la emigración provoca cambios sustantivos y
transversaliza, asimismo, el nivel institucio-
nal.

Preocuparse y ocuparse de esta realidad,
permite trazar alternativas de actuación,
tanto en materia de políticas públicas como
socioeconómicas, orientadas a las necesida-
des y motivaciones de las personas, para que
puedan pensar en un futuro aquí. Preservar
en la medida de lo posible el bienestar y la
salud de la población y la sociedad es un
objetivo imprescindible, de lo contrario las
consecuencias y soluciones pudieran ser más
difíciles.

El ritmo de las cifras

Sierra Maestra

Familias transnacionales

Sueño migrante
M.Sc. Milagros Alonso Pérez
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El próximo mes estará cumpliendo cinco
décadas, un medio que se caracteriza por su
inmediatez y capacidad de síntesis; su poder
para condensar en alrededor de 35 líneas las
informaciones. Una escuela a la cual hemos
asistido todos, ya sea en la vida estudiantil o
profesional: la Agencia Cubana de Noticias
(ACN).

En Santiago de Cuba se tiene a una de las
corresponsalías más grandes del país, ya que
de una plantilla de 10 se encuentra ocupada
por ocho, cinco de ellos periodistas. La
agencia -que ofrece 12 servicios, de tipo
informativos, multimedia, comerciales de
divulgación, asesorías y otros-, exhibe en el
territorio una gran trayectoria.

Actualmente es conducida por Odette
Elena Ramos Colás, quien ingresó en mayo
de 2022 y en octubre del propio año fuese
nombrada Corresponsal Jefa. Para ella no
era fácil cambiar los lenguajes periodísticos
a los que estaba acostumbrada ni ceñirse al
estilo del nuevo medio:

“Desde mi nueva responsabilidad debo
revisar los contenidos que se publiquen. Ha
sido todo un reto liderar y al tiempo
fomentar el trabajo en equipo, ya que estoy
al frente de un personal diverso, no solo
integrado por periodistas.

“Contamos con nuestra auxiliar Arlenis
con más de 30 años aquí, Javier el fotógrafo,
Yariagna la Administradora y Elizabeth la
Comunicadora... Me visualizo como una
organizadora o coordinadora de la labor. Me

apoyo en ellos para todos los procesos,
consulto, intercambiamos ideas, escucho
inquietudes, gestiono...Aprendo de todos.

“En el día debes leer más de tres o cuatro
textos, por lo que es una tarea ardua. Una vez
que pasa por mis manos, se envía a La
Habana donde le dan el visto bueno y se
publica. Hemos participado en muchas
coberturas de primer nivel y obteniendo
reconocimientos importantes por la calidad

de los materiales periodísticos”.
También declaró a que

actualmente son el único medio de la
provincia en experimento de la aplicación
del nuevo Modelo de Gestión Económica y
Editorial, con la finalidad de revertir un
porciento de las ganancias en inversión en la
infraestructura, medios técnicos,
comunicaciones, el salario del personal y
mayor autonomía, en general. Con esta

final idad, buscan
ampliar contratos con
e m p r e s a s y
organismos.

Por otra parte, una de
s u s p e r i o d i s t a s ,
Loraine Castillo de los
Reyes destacó que: “la ACN es un lugar
especial porque, además de constituir mi
primer centro de trabajo, me acogió y formó
a partir del último año de la carrera, en un
contexto tan complejo como el período de
enfrentamiento a la Covid-19.

“Desde el inicio resultó imprescindible en
el perfeccionamiento de un estilo propio
adecuado, por supuesto, apegado a normas
de redacción que exigen de cada profesional
un periodismo claro y preciso.

“El equipo de la corresponsalía
santiaguera es una familia donde prima la
juventud, el talento y el humanismo sobre
todo y estas virtudes hacen del ambiente
laboral un espacio de crecimiento”.

Al tiempo, Nelson Hair Melik Marrero
añadió que: “siempre tuve la convicción de
no pertenecer a la Agencia por su forma de
redacción, pero la vida me condujo a esta y
ya han transcurrido más de dos años felices,
en los que aprendo cada día.

“El medio te enseña a apreciar la noticia de
una manera diferente a como lo haría la
radio, la televisión y el periódico; de buscar
aspectos novedosos, de explotar las
habilidades creando audio y videos,
interactuando en redes sociales. Somos
unidos, planificados y perfeccionistas”.

Sierra Maestra

Miradas desde una escuela
M.Sc. Milagros Alonso Pérez

En medio de la compleja situación con los combustibles y
la técnica, acentuada por el bloqueo y los efectos de la
pandemia de la Covid-19, implica retos para ejecutar,
diariamente, la recogida de los más de 1 900 m³ de desechos
sólidos generados por la población; la economía y los
servicios en la provincia se mantienen con altas y bajas.

No obstante, y visto desde la generalidad, la higiene
comunal y ambiental en la demarcación se ha mantenido
estable durante los últimos años. Lo que no opaca que en
zonas periféricas de las ciudades de Santiago de Cuba y de
Palma Soriano, principalmente, el panorama no sea
halagüeño, en tanto los microvertederos y la fetidez se
agigantan, en parte por la indisciplina social, por
ciclos de recogida extremadamente dilatados.

Alexander Barrios Cabrera, vecino del periférico reparto
La Risueña, en la Ciudad Héroe, se queja porque “hace más
de dos meses que no pasa el carro de la basura y no podemos
acumularla en las casas, es por eso que las esquinas se llenan
de desechos”. Otra residente del lugar alude que “los
carretilleros vienen de vez en cuando y trasladan la basura
hacia los potreros y la queman allí”. Situaciones como esa se
dan en muchas áreas del centro urbano José Martí, y en sitios
puntuales de los residenciales repartos de Sueño y Vista
Alegre.

Eliécer Moreno González, en Palma Soriano, reseñó que
“en los alrededores de la línea del ferrocarril, en la céntrica
Avenida Libertad, la gente vierte la basura todo el tiempo
porque los ciclos son muy largos, pero hoy la recogen y por
la noche vuelve la suciedad”. Yolanda González Martínez,
de San Luis, aprecia el esfuerzo de los trabajadores “pero a
veces la basura se acumula demasiado cerca de nuestras
casas”.

Algo similar ocurre en el centro de San Luis, donde la
gente vierte desde animales muertos hasta escombros en
“una esquina en la que los propios barrenderos tienen un
punto en el que concentran los desechos de sus áreas para
luego ser recogidos por el carro; aquí campean los roedores,
los malos olores, y la indisciplina; es un basurero que como
el ave fénix renace de las cenizas”, denunció Gisela
Rodríguez Méndez.

Los contrastes entre las principales arterias y espacios
públicos de las ciudades de Santiago de Cuba, Palma
Soriano, Contramaestre, San Luis y La Maya -donde en
honor a la verdad prima la limpieza-, y los barrios más
distantes donde proliferan microbasurales, se dan no solo en

la periodicidad de los ciclos de recogida, la presencia de
barrenderos, inspectores, y también radican en un alto grado
en la responsabilidad individual y colectiva de los
ciudadanos.

Es en Palma Soriano, segundo municipio más poblado de
la provincia y que generó 8 000 m³ de desechos sólidos en
2023, donde la situación se torna más compleja, de nueve
vehículos, “solamente uno está trabajando, junto a otros tres
alquilados a la Empresa Pecuaria”, dijo Sergio Macías Pérez,
subdirector de la Unidad Presupuestada de Servicios
Comunales del territorio.

De acuerdo con Ángel Quesada, Subdirector de
Higiene Comunal y Ambiental de la Dirección Provincial de
Servicios Comunales, “de 120 equipos automotores solo 48
se encuentran en explotación, los 64 restantes están en los
talleres, es esa una de las principales dificultades de nuestra
entidad, aparejado a la disponibilidad de combustible.
Contamos con siete carros plancha, 31 son tractores e igual
cantidad colectores especializados, 22 equipos pesados -
grúa, cargador y buldócer-, 17 camiones de volteo y cuatro
ampliroll”.

En la ciudad cabecera la recogida se realiza diariamente en
las arterias principales. De igual modo ocurre en la mayoría
de los municipios, aunque cada uno tiene sus
particularidades. Según el directivo, “en las zonas
comunales, los consejos populares periféricos y poblados
rurales se hace en días alternos, y cerca del 90 % de la
recogida se realiza con vehículos de tracción animal
contratados por la entidad”. Esos miles de metros cúbicos de
desechos se clasifican en degradables y no degradables. Los
primeros -cáscaras, masa vegetal, y otros tipos de materia
orgánica-, se pueden usar para producir compost, que sirve
luego como fertilizante. Los no degradables -botellas,
materiales plásticos y metales en general-, bien pueden ser
reciclados y vendidos como materias primas, “eso constituye
una fuente de ingreso adicional para Servicios Comunales, y
tiene que incrementarse en cada uno de los vertederos,
porque hay que quemar lo que no pueda ser reutilizable”,
sentenció Soulari Quesada.

Roberto Costilla Rivera, desde hace siete años, labora
como barrendero en el segmento desde la Plaza de la
Revolución Antonio Maceo hasta la Terminal Calle 4,
“comenzamos desde horas de la madrugada y continuamos
hasta la tarde, bajo el caliente sol de esta ciudad; nos duele
mucho que algunas personas tiren la basura por fuera de los
cestos, incluso frente a nosotros y sin ningún tipo de
consideración”.

Algo similar opinaAlexei Munive Pozo, en ejercicio desde
1998, porque “muchos exigen y cuestionan acerca de la
limpieza de la ciudad, pero pocos apoyan de manera
efectiva; no por trabajar en esto soy ignorante, se comportan
como tal los que puertas afuera de sus casas les importa poco
la higiene. Nosotros trabajamos en condiciones muy
difíciles, escasean los medios de protección, los
escobillones, pero lo hacemos de la mejor manera posible”.

Los operarios de las brigadas de recogida se enfrentan a
desechos de todo tipo, en similares condiciones de trabajo;
uno de ellos, lamenta que “no tengan la fuerza de antes las
jornadas de limpieza y embellecimiento que convocaban las
organizaciones de masas, y que contribuían de manera
significativa con esta importante acción de mantener bello el
entorno”.

Con la puesta en funcionamiento de un lote de carritos de
tracción manual para la recogida de desechos, arreglados por
la empresa no estatal de Reparación de Equipamiento
Industrial y Médico Oriente Sur (Retos), se ha humanizado
el trabajo de los barrenderos y las brigadas de higiene
comunal en el municipio cabecera y se rehabilitarán en este
año, “los 310 carritos que necesita toda la provincia”,
aseguró Carlos Saumell Martínez, presidente de Retos.

En los cientos de asentamientos rurales el panorama es más
alentador, no por sus dimensiones mucho más pequeñas,
sino por el sentido de pertenencia que sus habitantes tienen.
“Las 306 cooperativas promueven mucho la higienización
de los barrios, involucrando a todos los factores”, aseveró
Yuneisi Calunga La O, miembro del Buró de la Anap en la
provincia. La localidad de Chaveco, en Palma Soriano,
aunque rodeada de cañaverales y con el ir y venir de las
potentes combinadas KTP, tractores, de aves y ganado no
deja de lucir sus mejores galas, “el trabajo voluntario y la
higienización es un principio que se ha establecido porque
todo lo que hay aquí lo hemos hecho los asociados: casas,
bodega, carnicería, círculo social y nuestra sede”, expresó
con sano orgullo, Odalis Rosales Elías, presidenta de la CPA
Juan José Verdecia.

Con admirable celo, jardineros, operarios y guardaparques
atienden los 204 parques y otros espacios públicos
santiagueros -la mayoría sometidos a procesos de
restauración-; tradicionales sitios de encuentro y sosiego de
abuelos, estudiantes, amigos y parejas.

La ‘Santiago de Cuba’ cada día ‘más bella, higiénica,
ordenada y disciplinada’, es posible y necesaria; amerita del
concurso de la mayoría, la corrección oportuna a los
infractores y la generalización de las múltiples alternativas
que quitan pedacitos a los problemas.

Un asunto de todos

Higiene comunal es higiene colectiva

en parte

Soulari

Recogida de desechos sólidos y sus múltiples matices
Luis Alberto Portuondo



Cuando Néstor Jiménez en diálogo con
Rolando Chiong en un bar, como parte de la
telenovela Viceversa, le dice al barman “Repite
y pon camarones”, además de echar a volar los
recuerdos de muchos debe haber “dejado en
China” a televidentes de generaciones más
nuevas.

¿“Qué es eso de pon camarones”? preguntó
una joven doctora en medio de la sala y de
quienes disfrutaban la trasmisión del
dramatizado. En fin, la expresión referida a los
camarones me trasladó a finales de la década
de los 50, cuando en un extremo del mostrador
de la bodega de auténticos chinos: Alfredo y
Armando, en Los Tejadas y Gasómetro, los
consuetudinarios consumidores del “cuartico”
de Paticruzado a 35 centavos, eran
estimulados por los tenderos, pues junto a
los vasos y la pequeña botella de ron,
como deferencia “de la casa” y gratis,
colocaban un platillito con camaroncitos
secos y algunas aceitunas y alcaparras. De
ahí surgió, al menos en el entorno
descrito, eso de “repite y pon camarones”,
aunque vale recordar que luego al
generalizarse “el cumplido”, ya este había
que pagarlo, entonces “los curdas” quizás
por la cercanía del mar, para “picar” freían
espinosos machuelos en aceite hirviendo,
hasta casi convertirlos en galleticas

crujientes. En verdad no recuerdo si se pagaba
o no, pero los chinos siempre ingeniosos en eso
de vender y sumar clientela, para mantener
contentos y estimulados a los consumidores
del “Pati…”, a veces cogían un arenque
ahumado, lo envolvían en un cartucho al que
prendían fuego y cuando el envoltorio se
consumía ya estaba caliente el pescado que les
brindaban a los bebedores.

Todo lo precedente ha quedado en el
imaginario popular y aunque hoy se puedan
consumir camaroncitos secos o machuelos
fritos mientras se disfruta de una bebida, el acto
en sí no tendrá jamás, el toque pintoresco de
aquella época.

Para homenajear los 45 años de vida artística del maestro
Rafael Guedes tiene lugar una gira nacional del director
invitado, el maestro Javier Millet, que incluye presentaciones al
frente de las orquestas sinfónicas de las provincias.

Ahora en el Oriente cubano, la gira comenzará
por Santiago de Cuba, hoy sábado a las 5:00 p.m.
en la Sala Dolores, donde Millet conducirá a la
Orquesta Sinfónica de Oriente (OSO), con el
programa siguiente: Concierto de las islas, de
Rafael Guedes; Los marcianos, de Rosendo Ruiz;
Los aretes que le faltan a la luna, de José
Quiñones; La engañadora, de Enrique Jorrín;
popurrit, de Arnaldo Rodríguez, y A Bayamo en
coche, de Adalberto Álvarez. Todos los temas son
con arreglos del maestro Rafael Guedes.

Al respecto, el maestro Millet puntualizó que en
la presentación con la OSO “se incluye el
Concierto de las islas, de guitarra y escrito por
Guedes en su juventud para la graduación en el
ISA. Ahora será interpretado por la guitarrista
cienfueguera Arianna Cuéllar quien también viaja
con nosotros en la gira”.Yañadió:

“La segunda parte del concierto es una selección
de temas cubanos arreglados por Guedes para
orquesta sinfónica. Él busca mostrarle al público

una panorámica de cómo este tipo de música cubana puede ser
interpretado sinfónicamente, sin perder su esencia bailable”.
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Erick, Rocío, Cynthia y Dafne
(Estudiantes de Periodismo)

El 11. Encuentro de jóvenes jazzistas Jazz Namá será clausurado hoy a
las 8:00 p.m. en el Parque Céspedes, luego de tres jornadas dedicadas a
los sitios patrimoniales de la urbe.

Está señalado el cierre con Aaron White y su café con leche, de Pinar
del Río, y la Jazz Band, Ilaroye y River Jazz, del “Esteban Salas”.

La AHS celebra nacionalmente el “Jazz Namá”, que a las actuaciones
artísticas suma un espacio teórico como el de ahora a cargo de Yorisel
Andino y Tania Dranguet, con la intervención de Rodulfo Vaillant
(Uneac), Marcos A. Campins (Egrem Santiago) y Suitberto Frutos
(Patrimonio Cultural).

Están previstos encuentros de alumnos de los conservatorios Esteban
Salas y Amadeo Roldán, y la asistencia de Los Hermanos Abreu (La
Habana), The Heat Transfer (Matanzas) Aaron White (Pinar del Río). Y
de aquí, además, Eyeiffe Jazz Club, Giselle Lage, Camilo D´Bess… más
la expo Pareidolias, de Reydi Zamora.

La popular
agrupación

Folcloyuma, de
música y danza y
perteneciente al
catálogo de la

Empresa
Comercializadora de

la Música y los
Espectáculos Miguel
Matamoros, festejará

el próximo 17 de
mayo las seis

décadas de trabajo
para lo cual prepara

una jornada de
celebración en su
cuna: Santiago de

Cuba.

El anuncio que del 8 al 11 de mayo
Santiago de Cuba celebrará
n u e v a m e n t e e l F e s t i v a l
MatamoroSon ha llenado de
satisfacción a quienes aquí y en otras
regiones del país, durante más de un
lustro de “impás” del festejo, se
preocuparon, y ocuparon tiempo e
intelecto, en rescatarlo por lo que este
representa para uno de los géneros
más autóctonos del pentagrama
cubano.

Al margen de fes te jar e l
cumpleaños 130 del inmortal Don
Miguel Matamoros y estar dedicado a
la vida y obra del compositor Rodulfo
Vaillant, los 60 años de la Egrem y a
los 35 años del Instituto Cubano de la
Música, el festival es una necesidad
insoslayable de la urbe en su afán de
conservar la distinción que le otorgara

la Unesco en noviembre de 2021:
Ciudad Creativa en la Música.

Casi todo lo que se hace en música
en Cuba tiene en mayor o menor
medida un componente sonero. Por
extensión, entonces, si esta localidad
ha sido calificada internacionalmente
como Creativa en la Música, una
celebración que dignifique al son que
nació aquí y potenciaron

como Miguel Matamoros, el
Dúo Los Compadres, Compay
Segundo… requiere atención
esmerada por parte de las autoridades
y de las instituciones culturales. Todo
el apoyo y más hay que darle al
MatamoroSon que en su renacer
desde 2023, ahora tendrá su apertura
el venidero 8 de mayo -aniversario del
natalicio de Don Miguel en Santiago
y de Miguelito Cuní en Pinar del Río-

en Carretera del Morro y Calle 3 en el
bien llamado “termómetro de la
música popular”, para luego seguir en
escenarios como Martí y San Pedro,
la calle Heredia, el patio de la
Biblioteca Provincial Elvira Cape, y
otras instituciones de la Egrem y
Artex.

Esta celebración, que tanto le debe a
la memoria del maestro Adalberto
Álvarez y al esfuerzo de un grupo de
soneros de toda Cuba, no es solo
responsabilidad de la Empresa
Comercializadora de la Música y los
Espectáculos, las direcciones
provincial y municipal de Cultura y la
Uneac, sino que la tarea tendrá un
final exitoso si sacamos a relucir lo
que caracteriza a los santiagueros: la
solidaridad y el trabajo conjunto.

figuras
cumbre

Tal y como se prometió, aquí están los premios en
radio y TV del 14. Festival y Concurso Félix B.
Caignet 2024, auspiciado por la Uneac en esta ciudad.
Estos galardones acompañaron a la radionovela
“Cenizas de la espera”, de Ángel Luis Martínez y
Yumary Cruz Carballo, de Radio Progreso, que obtuvo
el Gran Premio (diploma y 22 000 pesos).

En programa variado, a “Tres Mujeres en la vida de
Reinaldo Cedeño”, de CMKC Radio Revolución y
recibió el galardón su escritora, Yailén Aguilar
Rodríguez. En programa dramatizado a “Cenizas de la
espera”. Y en las especialidades de la radio, los
premios fueron así: en guion para Ángel Luis
Martínez, por la novela “Cenizas de la espera”; en
dirección, para Yumary Cruz Carballo, por
“Cenizas…”. En locución femenina, a Diamela
Montoya Díaz, por “Tres Mujeres en…”, de CMKC
Radio Revolución. En Narración, a Samuel Urquía, de
la CMHW, en Villa Clara, por la novela “Como Agua
para Chocolate”. En actuación femenina, a Daimarelis
Méndez Antuña, de Radio Progreso, por “Cenizas…”.
En actuación masculina, a Jorge Luis Cruz, de
CMHW, por la novela El Tutor, y Ángel Luis
Martínez, de Radio Progreso, por la novela Osquintín
Dayayá. En musicalización, a Emanuel Llanes
Álvarez, por “Cenizas…”. En realización de sonidos, a
Enrique Hernández, por “El guateque de mi Bohío”,
de Radio Progreso.

En guion, para Dayron Chang Arranz por la serie
documental Geografía 26-7, de Tele Turquino; en
fotografía, para Rubén Aja Garí y Alejandro
Desquirón, de la Productora Buena Luz, por el
documental El Cruce ante libertad y humanismo; en
locución femenina, a Brita García Alberteris, por el
programa deportivo Penúltima Palabra, de Tele
Turquino; en locución masculina, a Dayron Chang
Arranz por el espacio Pulso 70…, de Tele Turquino; en
dirección a Dayron ChangArranz por “Geografía…”.

El “Rolando González”, al mejor documental en
televisión, y “José Soler Puig”, en radionovela, fueron
respectivamente para “Santiago, también es Jazz”, de
Julio César Niño Jaén, de Tele Turquino-Productora
LCA, y “Cenizas…”, de Radio Progreso.

En sentido general, las dos mejores obras de entre
todas las presentadas a concurso, que por demás
recibieron un premio de 15 000 pesos, fueron, en TV:
la serie “Geografía 26-7”, de Dayron Chang, de Tele
Turquino; y en radio, “Cenizas de la espera”, de Ángel
Luis Martínez y Yumary Cruz Carballo, de Radio
Progreso.

PREMIOS EN RADIO

PREMIOS EN TELEVISIÓN

PREMIOS HONORÍFICOS

LAS DOS MEJORES OBRAS

¿POR QUÉ ES TAN NECESARIO
EL MATAMOROSON?

¿POR QUÉ ES TAN NECESARIO
EL MATAMOROSON?

ECOS DEL
“FÉLIX B. CAIGNET”

HOMENAJE SINFÓNICO AL MAESTRO RAFAEL GUEDES

De la picaresca popularDe la picaresca popular

“REPITE Y PON CAMARONES”
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Jesús Enmanuel Álvarez García es cada vez más conocido
entre los habitantes del municipio de Contramaestre, en
especial por los aficionados al Boxeo, pues el joven de 24
años se incorporó a la preselección nacional de este deporte
tras su participación en el pasado Campeonato Playa Girón,
celebrado en Sancti Spíritus.

Aunque no pudo salir airoso en su combate por el bronce
con Alejandro Claro, en la división de los 52 kg, la
combatividad que demostró durante el torneo llamó la
atención de los entrenadores y facilitó su captación.

“La preparación para el Playa Girón fue buena, a pesar de
algunas dificultades que se presentaron pudimos completar
un entrenamiento riguroso, lo que me permitió llegar en gran
forma a la competencia; y aunque no alcancé la medalla
pronosticada, sí dejé buenas impresiones”, dijo a

.
Fue su tercera participación en estas lides, y la calidad que

demostró sobre el ring le abrió las puertas de la Escuela
Nacional de Boxeo Holvein Quesada, donde está
preparándose para competir por el primer puesto en la
división de los 51 kg o los 48 kg.

“Todo depende de las necesidades del Equipo Nacional y
de la decisión de los preparadores. La meta está clara, seguir
entrenando duro para ganar el próximo campeonato nacional
y ser parte del primer equipo para representar a mi país en los
diferentes torneos internacionales”, explicó el atleta.

Ese ha sido su sueño desde que se interesó por esta
disciplina a los seis años, de la mano de su padre Felipe
Álvarez, quien fuera púgil destacado y miembro de la
selección nacional por casi una década. “Él es mi ejemplo,
incentivó en mí la pasión por el Boxeo, fue mi primer
entrenador y me enseñó prácticamente todo lo necesario en
mis inicios”.

Lo aprendido en esa etapa le posibilitó ingresar a los 11
años en la Eide Capitán Orestes Acosta y allí consiguió su
primer gran resultado. “Fui medalla de plata en una Copa

Nacional en el 2011, de ahí en adelante siempre estuve entre
los primeros de mi categoría”, recordó Álvarez, quien
también alcanzó bronce en el Campeonato Nacional Juvenil
de 2017.

Entró a la Academia Provincial en 2019 y ese mismo año
participó en la Serie Nacional de Boxeo donde Santiago
obtuvo el tercer lugar por equipo. Hoy Jesús Enmanuel se
esfuerza por consolidar su carrera, consciente de que el
camino hacia el éxito depende de su constancia y
dedicación; está convencido de que con la guía de sus
entrenadores y los consejos de su padre puede conseguir lo
que se proponga.

Sierra
Maestra

Las luchas continúan dando alegrías al movimiento
deportivo santiaguero, esta vez llegaron gracias a los
gladiadores de 11 y 12 años que se impusieron en el
certamen celebrado en Holguín, como parte de las Copas
Pioneriles 2024.

Los indómitos dominaron el estilo libre al acumular 39
puntos, con cuatro títulos y una medalla de plata en su
botín, por delante de Pinar del Río (33) y La Habana (30).
En el grecorromano, se adueñaron de un oro, tres metales
plateados y un bronce, para terminar con 35 tantos, tres
menos que los pinareños pero mejores que los capitalinos
(33).

Más reñida estuvo la pugna en la lucha femenina: las
habaneras contabilizaron 33 puntos y las santiagueras
quedaron en segundo puesto con 32: una corona, dos
preseas de plata y un bronce. El podio lo completó
Camagüey (30).

En definitiva, Santiago de Cuba sumó 30 unidades en la
tabla general, que tomó en cuenta los dividendos
competitivos en cada estilo y el cumplimiento de los

objetivos pedagógicos, según informó en el diario digital
Jit. La Habana (29) y Camagüey (28.16) fueron sus
escoltas; a pesar de no haberse coronado en alguno de los
eventos, el puesto de los agramontinos respondió a la
integralidad de su trabajo.

Sin embargo, las Copas Pioneriles 2024 dejaron apenas
un quinto puesto para “la tierra caliente” que estuvo
representada por 97 niño inscritos en 12 de las 14
disciplinas convocadas. Solo quedaron sin presencia
indómita las pruebas de canotaje y la natación artística.

Miguel Carvajal Fuentes, jefe del departamento de alto
rendimiento del Inder en el territorio, explicó que no
pudieron realizarse eventos provinciales que anteceden a
la competición, si bien se tomaron todas las alternativas
para que los niños llegaran en buenas condiciones físicas
y técnicas.

“Esto se vio en el desempeño en las luchas, el segundo
lugar en el atletismo y el tercero en el taekwondo”,
precisó que los participantes pertenecen a combinados
deportivos y tienen perspectivas inmediatas para su
promoción a la Eide Capitán Orestes Acosta. Además, se
planifican estrategias para recuperar el estatus habitual
de la provincia en la próxima edición y, primeramente,
tener un buen resultado en los 60 Juegos Escolares

.
Las Copas Pioneriles 2024 convocaron a más de 2 600

niños que expusieron sus habilidades deportivas en
distintas sedes del país, la competición estuvo
comandada por La Habana, Granma, Cienfuegos. Por
otra parte, se dirimió el certamen juvenil de tiro con arco
y de hockey sobre césped, categoría escolar, en ambos
Santiago de Cuba se ubicó en el quinto escaño.

Balance de las Copas Pioneriles 2024

Nacionales

Ciertamente, las luchas han mantenido un buen
rendimiento en eventos nacionales, el pasado año
consiguieron 13 preseas doradas en los 59 Juegos
Escolares para ganar esa justa, también aportaron a la
cosecha cubana en los VI Juegos Deportivos

y del Caribe Venezuela 2023.

s,

Escolares
Centroamericanos

SIERRA MAESTRA

Camino hacia el éxito

Foto: Cortesía del entrevistado

Gabriela Arias Teruel
(Estudiante de Periodismo)

Santiagueros brillaron en las luchas pioneriles

Foto:Tomada de Facebook
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Si la ofensiva indómita tomaba protagonismo,
los duelos con Ciego de Ávila definitivamente
situaron el foco en ese renglón; bienvenido el
desempeño de las Avispas que les ha permitido
establecerse entre los ocho equipos de arriba en la
63 Serie Nacional de Béisbol.

Tras dividir honores con Villa Clara el pasado
fin de semana -aunque al final la subserie se
inclinó para el lado santiaguero- los avileños
debían ser un rival más complicado, no en vano se
han encaramado en la vanguardia y coquetean
con la cima de tanto en tanto. De hecho, desde
esta columna ya se había advertido el buen
balance en los números de los Tigres fechas atrás.

A pesar de esto, los dirigidos por Eddy Cajigal
tiñeron de rojinegro los tres enfrentamientos
iniciales (5x1, 14x3 y 6x3). Sí, con nocaut
incluido en miércoles de vuelacercas para
Yoelkis Guibert y Eduardo García, cuyas cuentas
apuntan nueve, pues este último repitió la dosis al
día siguiente; por lo tanto, comparten el liderato
en el equipo.

No es el único aspecto en el que destaca García,
el primera base también posee la mayor cantidad
de dobles del plantel (10) y hasta el momento,
nadie ha impulsado más carreras en el campeona-
to (42). Mientras, Francisco Martínez se le va
acercando en cuanto a dobles (9) y encabeza el
apartado de las bases robadas en la Serie (13).

En definitiva, vimos seis jonrones de las
Avispas en los compromisos más recientes. El
aporte madero en ristre ha sido notable, en el
chequeo de emulación del conjunto transcendi
que el average en el primer tercio del torneo
(.311) superó al registrado en igual período de la
pasada edición (.284).

Es evidente que el accionar desde la lomita no
ha sido el mismo, el promedio de carreras limpias
pasó de 4.27 a 6.73 este año, si bien ha podido
reducirse poco a poco y ahora recala en 5.61. Sin
dudas, la primera sonrisa del capitán Alberto
Bisset quedó entre las notas relevantes del duelo
con Ciego de Ávila, así como el tercer éxito de
Yosiel Serrano.

Con la tarea hecha ante los avileños, se recono-
ció la contribución de Martínez, García y Guibert
en la etapa evaluada, así como el desenvolvi-
miento de Maikol Poll, Reinier Castillo, Andy
Rodríguez (mejor novato) y el receptor
Alexander Llanes. Entre los serpentineros, las
palmas fueron para el olímpico Danny
Betancourt, Jaime Pelegrín, Reynaldo Álvarez y
Kevin Rosales.

También se resaltó la labor de los entrenadores,
Manuel Benavides y Alberto Aguilera; esto llegó
en un contexto competitivo favorable pues los
montañeses sumaron su victoria 19 y la casilla de
las derrotas permanece en 16, mismo balance que
exhiben Camagüey e Industriales.

Delante se ubican Pinar del Río (25-10), Las
Tunas (19-11), Granma (21-14) y luego aparece
Ciego de Ávila (20-15), después de la sacudida
en la Tierra Caliente. De seguro los Tigres irán
por el desquite en el Coloso de la Avenida de las
Américas y “Santiago” viene demostrando
aptitud al bate, así que los juegos programados
hoy y mañana deben ser atractivos.

Al término de este trámite, tocará medirse con
otro de los equipos sobresalientes: el campeón
nacional Las Tunas será anfitrión en el estadio
Julio Antonio Mella. Por lo pronto, ¡A defender
el panal!

ó

Cuando “Santiago”
batea….
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Inmerso en una vorágine de transformaciones
económicas, estructurales y funcionales que conducen a la
institución hacia una nueva forma de gestión, el Órgano
Oficial del Comité Provincial del Partido Comunista de
Cuba, Periódico , pasó revista a los
resultados del 2023.

En un contexto económico, social y comunicacional que
exige del Periodismo más inmediatez, alcance y
oportunidad ante la pauta que imponen las redes sociales
digitales, el renovado colectivo debatió sobre los retos
vencidos en el año pasado y las proyecciones para el
corriente.

Entre los temas en los que más se profundizó estuvo el
completamiento de la plantilla periodística y

administrativa, en función de las exigencias del nuevo
modelo de gestión, que trasciende lo económico y
transversaliza todas las rutinas productivas lo que implica
un cambio de mentalidad entre sus trabajadores.

Víctor Hugo Leyva, presidente de la Unión de
Periodistas de Cuba en la provincia (Upec), en su
intervención enfatizó en la necesidad de lograr la sinergia
entre los actores institucionales que participan de las
transformaciones del sector.

Durante el intercambio, la Upec y el Departamento
Ideológico del Comité Provincial del Partido,
representado por su jefe Eliécer Lora y la funcionaria
Elena Labrada, reconocieron el esfuerzo y el resultado del
colectivo durante un año retador para la prensa en el país.

El momento más emotivo fue la “despedida” de dos
trabajadoras icónicas de , la Correctora
Guadalupe Laffita Zamora y la Periodista Clara Gayoso
Giro, ambas con extensa y fructífera trayectoria laboral y
excelentes relaciones con sus colegas y compañeros de
labor.

Sierra Maestra

Sierra Maestra

Por una prensa escrita atractiva y sostenible

Precios de la comercialización y otros temas

Durante la transmisión del programa informativo Santiago
Hoy, se esclarecieron inquietudes de la población, en rela-
ción con la comercialización de productos agropecuarios y
sus precios, la atención diferenciada en este sentido a perso-
nas en situación de vulnerabilidad, así como la implementa-
ción de medidas para poner coto a los costos de las ofertas de
otros sectores; se informó, además, acerca de la distribución
de la Canasta Familiar Normada.

William Hernández Morales, coordinador de programas y
objetivosAgroalimentarios en el Gobierno Provincial, subra-
yó que la distorsión de los costos es muy grande y es comple-
jo lograr el control efectivo.

Reiteró que entre las prioridades se mantienen el ordenar
las ventas minoristas de los actores de la comercialización,
erradicar los ilegales, y sostener el arribo de más de 90 ca-
miones protegidos en las áreas de venta de las ferias los sába-
dos: en Altamira, Avenida de Céspedes, Chicharrones, El
Maceo, Micro 1B, el J y Micro 9. “Deben llegar alrededor de
30 mil quintales semanales.

“A partir del 1ro de mayo se publicarán los precios concer-
tados de un total de 22 productos, incluídos los de la feria.
Los máximos valores establecidos no pueden violarse y el
consumidor tiene derecho a exigir su cumplimiento. Los
puestos de mando e inspectores en las áreas serán clave”, e in-
centivó de igual manera al control popular.

Por otra parte, Beatriz Johnson Urrutia, Primera Secretaria
del Partido en la provincia, destacó la sistematización en la
visita a los mercados, la atención a las personas en situación
de vulnerabilidad económica, con la venta de productos agrí-
colas en los puntos, a precios diferenciados, y la vinculación
de las estructuras productivas a los barrios y a los lugares de
comercialización, ya sean arrendados o no.

También esclareció la diferencia a la vulnerabilidad finan-
ciera o cuando el salario no permite pagar los costos de los
bienes y servicios. Se aclaró que esta alternativa en los mer-
cados para comprar a precios asequibles, no afecta ni sustitu-
ye la entrega de dietas médicas, que son subsidiadas por el
Estado.

El Gobernador en funciones, Manuel Falcón Hernández,
acotó que a partir de la aprobación de la política de atención a
vulnerables, se organiza con los trabajadores sociales el ser-
vicio a domicilio, para quienes tengan dificultad de movili-
dad. El alcance de la política beneficia a más de 245 mil per-
sonas.

Entre los criterios que hicieron llegar los santiagueros al es-
pacio televisivo, se encuentran los señalamientos hacia los in-
termediarios, que alargan la cadena de comercio e incremen-
tan las cifras. Se refirieron a que desde el campo no se aplica
una ficha de costo realista, acorde al gasto de producción, por
lo cual se eleva mucho el valor de la mercancía. Asimismo,
los consumidores aludían que la calidad no coincide con las
cifras, y el hecho de que la merma se expenda con el mismo
valor que un producto fresco.

En otro orden, Eliover Zapata Hidalgo, Delegado de la
Agricultura, enfatizó que aún faltan sistematicidad y respon-
sabilidad para asumir la producción de alimentos, donde las-
tra la contratación. Recordó que el decreto 35 rige este proce-

so entre el productor y el contratista.
Enumeró como fisuras a consecuencias de su no ejecución,

los desvíos, incumplimientos de entrega a su destino
-problemas hoy sin resolver-; “no se llega a todos los campe-
sinos, a tenentes con tierras en usufructo con los que no se
sostienen vínculos”.

Añadió que persisten impagos, por eso los productores ven-
den a quienes compran como mejores postores y llega a la po-
blación con altos precios. Dijo que los mecanismos, estructu-
ras del municipio y productivas están establecidas para que
se declaren todas las producciones.

Trabajar con créditos bancarios para la comercialización,
que el banco vaya al campo también para el asesoramiento
técnico y la prestación de servicios y la atención de las dele-
gaciones municipales y provinciales, bases productivas y el
sistema empresarial, se dieron como acciones imprescindi-
bles por efectuar.

El Delegado ratificó como novedad que ya no solo se va a
contratar a personas que tengan a partir de una hectárea, sino
seis cordeles: “Más de 40 mil ha están listas para sembrar, pe-
ro no se puede por falta de lluvia” (escasas áreas bajo riego),
concluyó.

De la paridad de distribución en la ciudad cabecera en rela-
ción con los demás municipios, se dijo que en Contramaestre
se ubica el polo productivo que más abastece a Santiago, y de
igual manera este último tiene otros compromisos con las res-
tantes localidades.

Belkis Villa Tabares, Directora General de la empresa de
Acopio Provincial, intervino en otro momento del espacio in-
formativo para recalcar que la mayor parte de la contratación
de la entidad, con un total de 28 mil 962 toneladas, son desti-
nadas a mercados agropecuarios.

El compromiso asciende a más de 9 mil quintales semana-
les; entre 900 y mil toneladas a la semana se reciben de otros
territorios.

Sobre el tema de la papa y su distribución por la Canasta
Familiar Normada, que continúa generando inquietudes en la
población, esclareció que se echaron a perder mercancías y
no se han entregado; no obstante, se refirieron a que la vendi-
da por otras vías -aunque no se descarta la posibilidad de in-
fracciones-, son sembradas en el territorio.

Hasta el momento la papa en la provincia tiene un 64 % de
cumplimiento de la entrada, con 925 toneladas. Cuatro casi-
llas estuvieron atrasadas con condiciones herméticamente ce-
rradas, lo que propició el mal estado en algunos casos (no
guarda relación con la papa diurna, una variante que bajo coc-
ción no tiene un ablandamiento normal).

Villa Tabares insistió en que se está en el derecho de exigir
la reposición del producto y se repondrán los porcientos de
atrasos. Citó la Resolución 54 de atención al consumidor pa-
ra referirse a los derechos de este.

Para hablar de precios, Mary Leyvis Arias Mejías,
Directora Provincial de Finanzas, compartió que la concerta-
ción se efectúa a partir de la participación multisectorial de es-
ta institución, la Agricultura, Trabajo, la Onat, los producto-
res agropecuarios, comercializadores y distribuidores, dirigi-
dos por los gobiernos: “Una vez aprobados en el Comité de
Concertación va al Consejo deAdministración, del que emer-
ge un acuerdo. Se tienen en cuenta las fichas de costo y los

gastos de producción, para el establecimiento de los márge-
nes de comercialización y las utilidades de toda la cadena”.

La directiva expresó que la estrategia requiere de prepara-
ción, sistematicidad en el análisis de los resultados del actual
diario de los inspectores y control.

Las máximas autoridades de la provincia reafirmaron la ex-
tensión de estas y otras medidas además de a los productos
agropecuarios, a los alimenticios y al transporte, que actual-
mente el 70% corresponde al sector particular y el resto al es-
tatal. Se visita al 100% de la Mypimes -revisando quiénes
son los revendedores-, para poner a partir del próximo mes,
coto a los precios de productos más necesarios, como el po-
llo, el picadillo, el aseo y el aceite.

Al precisar la distribución de la Canasta Familiar Normada,
el Gobernador en funciones refirió que en Segundo, Tercer
Frente y Santiago de Cuba ha tenido percance la distribución
de la carne de res correspondiente al primer trimestre del año.

La sal presenta dificultades en todo el curso, se está com-
pletando enero en algunos lugares (300 bodegas en proceso
solamente en el municipio cabecera), así como febrero (fal-
tan Contramaestre, Palma Soriano, Segundo Frente y
Santiago) y marzo; no se cuenta todavía con la de abril.
Aunque se produce en Guantánamo, hubo percances con su
envío.

La compota se ha recibido con atrasos y aún se completan
las entregas de febrero y marzo. Se debe en Tercer Frente,
Contramaestre, San Luis, Songo y Santiago.
El café se culminó con la ciudad cabecera y se está finalizan-
do la producción para el resto de los ocho municipios del te-
rritorio. En el caso del aceite, se distribuye el de abril.
El pollo que se dio corresponde al mes en curso y ahora se co-
mercializan los casos pendientes por faltante, debido a las vio-
laciones de las direcciones de las carnicerías; hay ocurrencia
de robos en bodegas, hechos que se enfrentan con diferentes
medidas. Señaló la falta de agilidad en la distribución.

Del arroz falta el completamiento del kilogramo gratuito en
565 bodegas de todos los municipios.

Se completó el azúcar en San Luis, Tercer Frente, en
Contramaestre y Palma, mientras Segundo Frente, Guamá y
Santiago están en ese proceso.

El chícharo aún falta culminar su entrega en Tercer Frente,
Contramaestre, Palma, Songo, Mella y Santiago.
La sal fina está en comercialización parcial, ya que su com-
pletamiento se afectó en Santiago, Contramaestre y San Luis,
por lo que se trata de llegar al 100 % de las bodegas.
Para las zonas rurales y de difícil acceso se expende la carne
en lata, de abril y mayo. A vulnerables, embarazadas y niños
con deficiencias nutricionales, se le distribuye la sexta vuelta
de tres kilogramos de pasta alimenticia, cuatro de legumino-
sa y cuatro latas de carne y sardina.

De la distribución del aseo personal, el M.Sc. Andrés
Aldana Jay, Director General de la Empresa Universal, ex-
presó que en el bimestre enero-febrero se hizo llegar el jabón
de lavar, de baño y crema dental a los municipios, excepto es-
te último producto que solo arribó a la ciudad santiaguera.

Marzo-abril no se ha distribuido aún; se recibieron conte-
nedores, dentro de los que está la crema dental, para hacerla
llegar a los ocho territorios faltantes. Al tiempo, se repartirá
el aseo del último bimestre en la medida que llegue a la pro-
vincia.
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